

透視画法について (一)

晋 田 金

はじめに

今日透視画法をめぐって思索する」とは、じと美術史上の諸傾向を概観するとき、いくぶん時代錯誤の感がないでもない。というのも前世紀末の印象派運動の過程で、対象を造形的に描写してゆく上で唯一正当で教授可能な方法だと信じられてきた透視画法は、初等教育ではいさしらず、以前のめざましい位置を失ったように思われるからである。事実セザンヌやスーラ、ゴッホやゴーギヤン、あるいはクリムトといった現代絵画の先駆者たちはもはや透視画法に身を委ねることなく、新たな方法意識をもつて絵画固有の空間世界を構成せんとしている。

たしかに今日でも、遠みにある対象は小さく、近くにある対象は大きく鮮明に描かれている。また斜線の効果を生かして画面に奥行きの効果を与えようとする。しかしそうだからといって、それだけでは透視画法を実践していることにはならない。透視画法は個々の

部分的効果をめざすものではなく、全体性への志向、秩序への意志に裏づけられている。シュヴァイツァーの言を借りれば、「」の(透視画以前の芸術)中では部分が全体に先行していたが、空間透視画法では、空間的全体は創作過程においても、観照過程においても、部分、すなわち描写された部分に先立つて存在している(1)。ペノフスキイも透視画法は、それ以前の絵画空間が Aggregatraum であったのに対し、Systemraum を志向するものであるとする(2)。一般に遠近法には技法的に見て、空氣遠近法、色彩遠近法、重疊遠近法、それに東洋の三遠等があげられるが、ここでいう透視画法は幾何学あるいは光学の定理に基いて体系的に定式化された絵画的空間構成法である。現代絵画にあっては、こうした意味での透視画法はすっかり色褪せてしまったかに見える。

それにもかかわらず、透視画法が絵画ジャンルに提起した問題意味は依然として現代的である。今日の多くの画家や画学生が多くれ少かれ透視画法の知識を身につけ、画面構成になんらかのかたちで

役立ててゐるという事實だけをもつていいのではないか。透視画法と一線を画して登場した印象派運動もまた、外光を統一的照明の原理に訴えることによって、もうひとつの Systemraum を志向していたといえる（³）。透視画法が Systemraum を指向するのを現実化する技法上の解釈であるのと同じ意味で、印象派の外光理論も一技法的解釈である。実作者はおのれの解釈の成果を制作の規範原理のようなものに短絡させねばならない以上、解釈の当否は当然云々をねらるえないであろう。だが解釈をなにかについで解釈として、そのなにかにどまらうとするが故り、解釈のあれかれかを裁定することはもして問題でない。解釈の類型は概ね時代状況、趣味の変遷の中で浮沈してゆくものだからである。問題なのは解釈の志向するものの構造を明かにすること、その物のものを志向する解釈が背負う意味をときほぐすことであらう。

また透視画法のラテン的原語にあたる *perspectiva* は今日幾何

学あるいは造形美術の分野をこえでて、心理学的ペースペクティヴ、美的ペースペクティヴ、文芸学的ペースペクティヴといったふうに、他の種々の分野においても使用されている。とすれば透視画法について思索することは、単に他から隔離された特殊美術史上的事実的技法の問題であるだけでなく、ひとつの遍在的状況をきりひらくという課題を担っている。もとより文芸学や心理学あるいは歴史学において使用されるペースペクティヴは、その原意から見て多分に比喩的である。本来外的自然への接触方式であったペースペクティヴはここで意識の次元に転意されてしまつてゐる。だがペースペクティヴとはまづなによりも幾何学的なものであり、ついでに造形美術に所属する。しかも幾何学上のペースペクティヴは多分にギリシャ的

原語をうけて光学 (optics) の問題へと移されていったことを思えば、造形美術、とりわけ絵画におけるペースペクティヴの特権的位置があるとして過言でなかろう。

前世紀後半以来、美術史学者たちは直接透視画法を主題にするか否かは別として、絵画の空間性について語らうとする場合、いつもなんらかのかたやいおに言及してゐる。それに対して美学者たちは、「空間美学 (Raumästhetik)」の提唱者テオドル・リップスがその典型であるが、絵画の空間性を空間感情 (Raumgefühl) という心理学的次元に置移した結果、透視画法とどうやらべつて科学的技法を扱いえないままに終つてゐるといつてよい（⁴）。この小論の目的はあくまで技法としての透視画法に定位しつゝ、絵画的空间構成の意味を問うておられるのである。

1 透視画法についての意味変化と事実的批評

透視画法とは線遠近法 *linear perspektive*、Linearperspektiv (独)、*linear perspective* (英)、*perspective linéaire* (仏) 等の西欧語に対応する術語である。Perspektiv も *perspective* も *perspectiva* ではない語の *perspectiva* からの由来であるが、これは本来のラテン語とはいがたく、ギリシャ語 *προσεισθαι* の翻訳語としてギリシャ文のこのかく幾何学上の一分野に対する名称として用いられたにすぎない（⁵）。*perspectiva* の動詞 *perspicere* は当時普通には「精確かつ明瞭に見る」という意味で用いられたのであり、「見透す (durchsehen)」とか「のぞむ見る (hineinsehen)」といった意味で用いらねじかた典拠はない、とボーホームは指摘してゐる（⁶）。しゃれば *προσεισθαι* も *perspectiva* が当時の精確に見る

「」とついての術」と考えられていたといえよう。この語は中世を通じてルネサンスに至るまで幾何学上の術語であることにとどまっていた。したがってデューラーのペルスペクティヴァについての定式「」いうしてペルスペクトウイアはラテン語であり、透視を意味する (Item perspectiva ist ein lateinisch wort, pedewt ein durchsehung) (ト) は、「転義されたラテン語に依拠しつゝ、「透視」とか「新たな意義を付与した語彙」といふことになる。その後のラテン語以外で書かれた文献をたどりてみると、ペースペクティヴの本来の意味合いは次第に薄れてゆき、十七世紀までには「景觀 (view)」を意味する「」となり、「幽景 (prospect)」や「絵画的構図」と等しいものとされるに至る。G.トロイリは村落、山岳、家並、海洋、島嶼、渓谷、城砦、都市、広場、また馬道などといった眺望を自然的ペースペクティヴ (natural perspective) とよんでいた(8)。つまりルネサンスを経て、ペースペクティヴは事物対象を精確に見る術から眼に事物が映つてくるその現れの法、あるいは眼に映つたものを写す法へと意味転換していくといえる。つまりペースペクティヴの主体は事物という実在から映像という非実在に、あるいはものからみえるものに移つていったことになる。

だが絵画的構成法としてのペースペクティヴが美術史学上規範的地位を獲得したのは、これをルネサンス期の発明物とする俗見に反して、比較的新しいのである。フリツ・ブルガーの叙述にしたがおう。「近代的視点での学的透視画法」(9)は、一般に十八世紀になつてからはじめて語られるようになった。中世では画像表象の出发点は個々のものすべてを規定する画像の枠であるが、諸人物像の造形契機である。十四世紀の終りにこの領域に現れてくるものは、

人物像の複合体と結びついた空間動機から特殊な奥行き表象を抽象する「」とであり、これによって三つの次元で分割される数学的ペースペクティヴを体系的に受容する道が準備されることになる。この展開過程はまったく漸進的である。これまで透視画法的空間描写の一般的技倆と錯視的な空間効果をあげるための傾向について、あまりに眩惑されすぎた結果、透視画法のへ発明へについて喧伝されすぎたくらいがある(10)。ブルガードの透視画法観はなおのちに触ることになるが、美術史上で透視画法が定着するのは十八世紀だという指摘は興味深い。同じ主旨の発言を芸術社会学者ピエール・フランカステルもおこなつてゐる。「」の上から何年が経つて、レオナルド自身がペースペクティヴの「」の意味、ひとつの眼がとらえる大小関係の設定に通じた芸術家にのみ許されるものと、もうひとつは造形的用いの中の唯一の光源から発した投影の方法を用いるものとの、この二つの意味を区別していたことをつけ加えるならば、当時の人びとにとつてさえ、新しい体系が二次元の造形面に外界を造形表現する場合の唯一の写実的解法、そのためのまったく手軽な鍵を供するものだけはけつして思われていなかつたことがわかるのである。こうした単純な考えがアカデミーに生じたのは、ずっとのちの世代、新しい様式が珍しくもなくなつたときのことである。残念ことに、こうした幼稚な状態のもとで、そのような考えのもとにあらゆる擬似歴史的な体系が組立てられ、しかも今日でさえ、この考えの亡靈のために、造形言語にさほど通じていない大衆の間には、クワトロチエントのある朝、絵画の何人かのニュートンたちによつて発見された世界の写実的、客観的表現が現に存在すると思つているほどなのである。またそれに応じて精神生理学的条件をも同時に

判断しているのである(10)。」

そこでブルガードの極論も生れてくる。「反対に透視画法的規制の適用は必ずしも空間描写における進歩を意味する必要がないだけではなく、むしろ往々にして透視画法固有の法則性は芸術家の統一的論理的表象活動の中で退廃的因素となることがある(11)。」

ブルガリやフランカステルによれば、透視画法が規範的なものになつたのは、その絵画への適用の新鮮さを失い、自明のものとなり習慣化してしまつたのちであり、とりわけアカデミーによつて体系化、遵守されていたことによる。そして線遠近法が絵画の空間構成中奥行きを示す有力な一手段であると意識されていたかぎり、絵画的たりえたが、それだけが抽象され、教義化されたとき、絵画を頽落させるものになつたといえる。とすれば透視画法は絵画空間の構成上、相対化されてゆかざるをえない。そのきっかけのひとつにシ

われは触覚と運動感覚に、実際のところわれわれにそなわるすべての感覺に依拠しなければならないのである（12）。

こうした証言は、今日われわれにとってそれほど新奇なものではなくなってしまっている。美術史学上で透視画法からの解放の可能性をはじめて公けにしたのは一八九三年に著されたヒルデブラントの「造形芸術における形式の問題」（“Problem der Form in der bildenden Kunst”）という論文である。この論文で絵画的空間構成における透視画法の相対化がはかられている。それによれば、空間構成は奥行きの相關性を強調する透視画法的構成に劣らず、奥行きをあまり目立たせない、たとえば裝飾紋様のような平面的構成においても看取されるはずである。つまり絵画の空間構成と透視画法による構成は、相重なることがあるが、別の位相に属するものとされたのである。

ナや日本の絵画のヨーロッパへの紹介があげられよう。グレーズとメツツィングラーはかれらの共著『立体派』の中でシナの画法をひきあいにだして、透視画法だけが絵画的空間構成に直接結びつくものでないこと、しかも視覚のみが空間構成に働いているのないこと力を説する。「視覚空間に関していえば、われわれはそれが收斂と視力調節の感覚の一一致することの結果であるということを知つていい。絵画つまり平らな表面にとって視力調節は否定的である。透視画法がわれわれに描写することを教える收斂は奥行きの理念を喚起することができない。さらにわれわれは透視画法の諸規則を踏みにじつてもけつして絵画作品の空間性を危くすることがない」ということを知っている。シナの画家たちは放散への強い偏倚を示しているが、やはり空間を喚起している。絵画的空間を樹立するには、われ

いてであろう。」空間を感じられるようにする能力、明晰な空間印象の快適さをよびおこす能力、それがヒルデブラントが画像空間に對して行った決定的な要請であり、かれはこの画像空間の理念的構造を個別的対象の連関によつて構築された全体空間として記述した。ヤンツェンによれば、こうしたヒルデブラントの思想は美学あるいは美術史学の領野に空間美学の可能性をひらくものであった(14)。また透視画法の問題は、ペノフスキイの言を借りれば、価値契機としてではなく「様式契機」として扱われることになつていつた(15)。

だがヒルデブラントの画期的な問題提起もその後の美学史、美術史学上の展開を見るとき、一種の偏向を経なければならなかつた。ひとつは透視画法というすぐれて堅固な技法は、技法そのものに対する批判を受けるかわりに、技法から途絶した空間感情一般論の問題にすりかえられていつたことである。たとえばテオドル・リップスの系列をひくカインツはこのようになつてゐる。「形式的調和の美的体験にとって重要なのは、幾何学的合法則性がどれほど高くても、それだけでは美的満足の高さにつながらない」という事実である。明確な形式的統一が長期間を通じて絶対的精確さで反復されているとしても、それだけでは生硬で硬直した生氣のない効果をしかあげられない。美的効果のきわだつた高揚は形式の放逸によつて、すなわちもちろんなんらかの意味で合法則的であるが、一定の変様が形式的統一の反復の中にもちこまれることによつて成就する(16)。」カインツにとって形式とは硬直したもので生氣のないものということになる。したがつて生氣をうるには「形式の放逸」をはかるしかない。この放逸の原理は美的効果であり、感情である。そして放逸は

偶然性である以上、美的効果は形式から、つまり技法からますます遠ざかってゆく。

第一は透視画法を様式的契機となることにより、空間構成を表現様式の問題としてしまう傾向である。それによれば空間とは時代、風土をこえて不变なるものであり、ただその空間を描写するしかたが異なつてゐるにすぎないというのである。こうした考え方たはペノフスキイの思想、さらにはシュトレーカーの思想にも見出されると、ボエームは批判する。それによれば透視画法は種々の時代にわたつて変遷するものではなく、特殊に近代的空間表現なのである(17)。ここではフランカステルの明快な反論を紹介するにとどめておこう。「空間は、その表現のみが時代に応じて変化するそれ自体で真実なものではない。空間は人間の経験そのものなのである。とくにユーラリッド的なある種の遠近法が、われわれに真実の完全なイリュージョンを独りでに与えているかのよう表面見えるのは、何世紀もの因襲が、われわれの数学的視覚的能力を開発させようとして教育に用いられてきたある種の表現記号を受け入れやすくしてきたといふ理由によるのである。この命題を受け入れることは、外界が一つの対象であり、それと向い合うようにしてあらゆる時代、あらゆる国ぐにの人びとが生存していることを認める事になる(18)」。「ルネサンス的空间は、芸術家たちが世界内の彼らの行動の興味を引いた現実的かつ象徴的な判断を具体化するためのあらゆる仮空の道具立てから成り立つてゐる。ルネサンスの新しい造形空間は単なる『形式』ではない。それはみずからが変形された実存の実証的条件をかかえる芸術家たちと、同時にまた技術的な進歩との双方から引き出された感受性および表現のある総体にかかる素材をもつてゐる(19)」。

透視画法も技法である以上、形式と素材との相即した空間の表現であり、経験の表現である。技法とは経験の場から放たれ、経験の場で検証される知の体系である。だから形式としての技法に感情内包を加味しても技法を潤すことにはならない。また技法を様式的契机へと相対化すれば、技法のよりどころとする経験の固有性までもが相対化されてしまうことになる。われわれは美的感情におもねることも、様式論的に相対化することもやめて、経験知の体系としての技法、ここでは透視画法にとどまらねばならない。

さてこれまでの論述、あるいは諸氏の論及によって透視画法はけつして絵画的空间構成の内在的契機でないことが明かになった。だがそうだとしても、透視画法は絵画的空间構成のある相を技法化したものであることにかわりない。ブルガーはだから「芸術学的にいって、透視画法的空间描写の問題は、それが表象作用と連関して、同時に視覚上の問題となるかぎりにおいてのみ考察の対象となる(20)」とのべている。こうした一定の制約のもとで、前世紀末なお語られていた透視画法尊重論を見るにしよう。

レオナルドの絵画論の独訳者と知られているハインリヒ・ルードヴィヒは一八八七年、「芸術学と芸術について」という論文の中でこのように述べている。「ジョットが革新した配列法によって空間に奥行きを与えることは芸術家の直観能力をもつとも強くしばりつける現象となつた。ジョットの作品自身の中ではわれわれはこの空間の奥行きを絵画の現実手段として使用せんとする努力に逢着する。絵画の巨匠たちにとってはまさしくこの奥行きの描写こそが肝要であつたし、どれほど勤勉にこの奥行きをめぐつて自然が研究されたかはだれでも知つてゐる。だがその表現形式の不完全さのためにわれわれは今日では失笑を禁じえない。

数学者がパースペクティヴ的視作用という概念を確立したときはじめて……画家のパースペクティヴ的視作用も明瞭に自覚されるようになつた。その結果透視画法的構築規則はしだいに幾何学的定理に委ねられるようになつていつたが、それと平行して、画家たちは大きな喜びをもつて空間の奥行の問題を次第に内容豊かに描写するようになつていつた。こうして最終的には十七世紀になつて絵画上の仮想的奥行き空間は画像をとりまく現実的な奥行き空間と緊密に比較されるようになつた。奥行き空間はまさしくこの時代の多くの偉大な記念碑的作品の主要問題となつていつた(21)。」

ルードヴィヒには、透視画法を価値的契機とみなす思想がうかがわれ、この透視画法によつて絵画の仮想的奥行き空間が現実の奥行き空間になぞらえていかにして迫真的に描写されてゆくかにしたがつて、絵画史を考察してゆこうとする傾向がみられる。しかもこの考えはかれのみに帰せられるものではない。一八八二年に著されたウォルトマンとヴェルマンの絵画史も同様の思想によつて展開されている。そこでは透視画法は「すべての絵画にとって一般にもつとも必要な前提」とされ、「ギリシャ絵画がこの関係において所有していたものは、古代の没落とともにしだいに消滅していつた。中世はそれゆえ本来の絵画にかわって、薄弱な代用品、つまり単なる輪郭と彩色による図案的描写をしか知らない」と断定される。かれらにとって透視画法は「生活の真実(Lebenswahrheit)」を獲得するために不可欠の技術的手段にほかならなかつた(20)。

こうした考え方たはその後の美術史学者たちの批判をまつまでも

なく、絵画的空间構成の問題を透視画法の運用の問題と混同し、後者の熟達によつて前者を価値あるものとしたり、透視画法をわれわれにとつての現実の空間と同一視したり、透視画法を純粹に形式の問題と考えたりする」とは、われわれにはうけいれがたいものである。だがともあれ、かれらにおいては透視画法は、自然認識の道具として、自然を迫真的に平面に写し出す技法として考察された。かれらは決して絵画の空間構成の問題を美的感情という心理学的次元に転位せぬで考えていかつたのである。

2 ars perspectiva, visio perspectiva, scientia perspectiva

そもそも歴史的事象はその内在的本質のみによつて決定されるのではなく、外的要素によつてもきめられてゆく。透視画法は絵画的空间構成にとってたとえ内在的原理ではないにせよ、画像表象の視覚的側面に対してもきさしならないうながりをもつことによつて、内在的諸要素に劣らない効力をもつたとしても少しう不思議ではないのである。だから透視画法が規範的なものとして定着したのは十八世紀だといふ事実は二重性を帯びてゐる。つまり透視画法はその新鮮さを失うまで規範的なものとなりえなかつたといふことども、もうひとつは、それがたとえ数百年を経過したにせよ、絵画史上現実に規範的な力をうるに至つたといふことである。われわれはその根拠を探らなければならぬのである。

さて今日ベースペクティカルの語る場合は、perspectiva naturalis あるべく perspectiva communis と perspectiva artificialis あるべく perspectiva pingendi と分けて後者の根拠を記述

に求めるのが普通である。そしてこの前者、つまり自然視においてわれわれはわれわれの視の構造を、視点を頂点とし、視線を辺とし、対象を底面とするいわゆる視円錐体として説明しようとする。画像とはこの視円錐体の平面的断面図ということになる。しかも普通われわれはこれを網膜に映る像の相似物だと考えがちである。だが網膜は球面状をなしており、そこに映る像も決して平面的なものではないのである。

今かりに視三角形の頂点の角度を三等分してみる。そのとき視点を中心として描かれる対応する円弧も三等分されている。だが対応する辺が直線の場合、その辺は三等分されることなく、外側の線分は中の線分よりも当然長くなる。つまり角度の等分は対応する直線の辺を等分するにはならない。底辺が円弧より遠ざかれば遠ざかるほど、分割される線分の不等性は大きくなるわけである。一方、われわれは網膜の上で対象の像をきり結ぶが、この像は網膜という球面上にるために、角度と円弧の関係で成立している。だから円錐体の平面的断面図と球面上の像とはおのずから相違してくるはずである。

ペノフスキイは、ルネサンス期は故意にユーリクリッドの第八定理を忘れしまつたことによつて、この両者の矛盾を回避したのだと説明する。「ユーリクリッドの第八定理は一つの等しい、だが異なる距離から眺められた大きさの差はこの距離の関係によつてではなく……角度の関係によつて規定されると」ことを確かめることにいて、反対の見解から身を守つてゐた。……そしておそらくのうちに（ルネサンスがユーリクリッドの訳義の中で（否ユーリクリッド翻訳の中でも）まさにこの第八定理をあるいは完全に抑えつける

か、あるいはその本来の意義を失うまでに改作してしまったとして
も単に偶然とはいえないであら。ある点では“perspectiva
naturalis”ある点では“perspectiva communis”として自然的視
作用の法則だけを定式化しよらんとした教義と、それと逆に実践的に
使用可能な芸術的平面画の構築を發展せんとする“perspectiva
artificialis”の間の矛盾を感じたがりであるかのように思われる。
そして明かなことはこの矛盾はあの角度の公理を放棄する所によ
つてしか除去しえなかつたといふことであり、この公理を認めたり
すれば、球面は明かに平面の上へと展開されえない以上、ペースペ
クティヴ的像を作ることは精確にはけつして解決されない課題を意味する」とになつたであらう(23)」

以上して透視画法は通常観照者の眼に映ずるがまことに平面上に描
写する術と考えられてゐるにもかかわらず、實際は画像の平面性に
忠実であろうとした結果、角度のペースペクティヴを放棄してしま
つたといふ。換言すれば、perspectiva *artificialis* は perspec
tiva *naturalis* の適用というだけではなく、後者をも牽強附会的に
変様してしまつたといふ。それにもかかわらず前者を科学を否定す
る恣意的なものであるというわけにはゆかない。絵画的透視画法は、
球面を平面に置換する変様を経たすえに、なお科学たらうとしたの
である。

以上のようにみてくればルネサンス的ペースペクティヴは、われわ
れが通常思いこんでいるように、まず視円錐体という人間の視覚構
造があり、それに基いて客観的・普遍妥当的な透視画法が発見され、
さらにそれが絵画の構成法として應用されていったというようだも
のではなくなる。つまりかれらは画面という平面性を強く意識し、

この平面上の構成に幾何学的ペルスペクティヴアを適用せんがため
に、ヨークリッドの第八定理に故意にか眼をつづり、これを抹殺し
ていつたと考えられる。われわれはただ慣習によつてこの透視画法
的空間が自然視の空間であると思ふにまされていつたにちがいない
である。カッシナーはだからいわゆるのよう明言している。「知覚空
間、つまり視空間や触空間は純粹数学の空間と一致しないだけでは
なく、かえつてこの二種の空間の間には徹底した背馳があるといひ
とはよくしられてゐる。後者の規定が前者の規定から採集されたり、
一貫した思考によつて導き出されたりそれでゐるわけではない。むし
ろ正反対の見方をするといふ、つまり純粹数学の『思维空間』に接近
するために感性的直観において直接与えられてゐるのを放棄する
ことが必要なのである(24)」

だから話を明確にするためにペルスペクティヴアの二分法をさら
につつこんで、perspectiva *naturalis* を二分し、ショヴァイツァ
ーにしたがつて visio perspectiva と scientia perspectiva と分
けて考えてゆく。

ショヴァイツァーはわれわれの自然視の構造を visio perspec
tiva とよんだ。一見自然視の構造は円錐体をなしてゐる所とが自明
のように思われる。カメラ・オプスクラをつかつて実験的にその整
合性が反復証明されてゐる。それによれば visio perspectiva によ
つて構成される像は視円錐体の断面図であつて、視対象の相似物だ
ということになる。だが實際は先にも触れたように、網膜上に切結
ぶ像は曲面上のものであつて、垂直線と水平線を除けば、上下左右、視対象はすべて倒錯像として映つており、またいかなる角も凸
状に変形されて映つてゐる。だからわれわれは視対象をその相似物

を介して観てゐるのではなく、むしろそれとは似ていらないものを解説するようにして、それを観てゐることになる。単眼の場合にすでにそうなのだ。さらにカメラ・オプスクラの場合とちがつて、われわれは複眼で観てゐる。単眼において奥行きを知覚することはある程度可能であるが、複眼の調節作用によつて本来の遠近関係が見定められる。視円錐体は単眼視を原型としている以上、この複眼視に固有の可能性を説明することは不可能であろう。そのうえわれわれは静止的な一点から対象をのぞんでいるわけがない。今一本の樹について考えてみよう。樹木の全体を眺めるには私はかなりはなれた位置に立たなければならぬ。だが遠くからは漠然と見えるにすぎない枝ぶりの勢いに気がつくと、私はもつと近づいて枝の張り具合を観察する。あるいは背のびして葉を一枚ちぎつて、その葉脈の珍しさに見とれることさえある。そのようにして私はふたたびその場を離れて、大樹を眺めるが、日射しのまぶしさを防ぐために小手をかざす。しかし私は身体を動かし、手をのばし、さらには暴力的に対象を自分の方にひきよせて、同じ樹を観つづけている。私はけつして静止の一点に踏みとどまって対象を観つづけてはいない。視点を一点に固定せることはただ理念的にのみ可能であるにすぎない。

だがつぎにわれわれは空間やその中に位置してゐる対象を単に視神経の反射回路だけで受容してゐるのだろうか。一枚の葉を観察するとき、私は厚い葉肉の滑かさと葉脈の確かさを指の感触で確かめつゝ眼でそれを追つてゐる。触覚もまたそこに参入してゐるわけである。さらに私は身体や手を動かしている。運動感覚も私の視作用を支えてゐるといわねばならない。それだけではない。ビルの屋

上から見下すと、路上を忙しげに往来する人びとは蟻ほどの大きさに見える。だが私はかれらが私とほぼ同じ背丈をしていて、掌をはつてゐる蟻よりもはるかに大きい存在であることを知つていて、ただ遠い距離からは小さく見える私と同じ背丈の人びとを見ているのだ。けだし「持続する慣習と経験によつて、この知覚像と現実との和解がとげられている」のである。とすれば視作用を他の諸感覚や経験や慣習からきりはなして純粹なモデルにしたてねばしたてるほど、現実の視空間から遠ざかってゆくことになる（25）。

だが *scientia perspectiva* はさらに徹底した非現実的構成体である。カッシラーはヨークリッド的空間の三つの基本特徴として、知覚空間の場合と対照させて、連續性、無限性、同形性をあげ、こうのべてゐる。「知覚は無限」という概念を知らず、むしろはじめから知覚能力の明確な限界と明確に局限された空間的なものの領域に結びついている。そして知覚空間の無限性についても語れないと同様、知覚空間の等質性についても語ることができない。幾何学的空间の等質性は結局のところ、すべての空間の諸要素、さしづめ空間の中に集約される点とは单なる位置関係の規定にはがならないものであるが、しかしこの関係、つまりそれらどうしが関係しあつて、位置関係を除けばひとつとして独自の自立的内容を所有していなゝものであると、いふことに基いてゐる。点の存在は点の相互関係に基いてゐる。それは純粹機能的存在であつて、実体的存在ではない。……点の等質性はその論理的課題、その理念的規定と意義に根拠をもつゝ、点の構造の同質性にほかならない。等質なる空間はそれゆえだけつして所与空間ではなく、構築的に製作された（konstruktiv-erzeugter）空間である。……直接的知覚の空間では、その要請はみ

たされない。ここでは場所と方向の厳密な同質性は存在せず、あらゆる場所はその特性と価値をもつてゐる(26)。」

カッシラーが知覚空間と幾何学的空間の差違について指摘したことは、マツハ的思想に触発されたものであつたにせよ、空間論について画期的なことであつた。にもかかわらずかれは幾何学的空間の非所与性、つまり構築的製作性を強調せんとするあまり、視空間と *visio perspectiva*とのずれをほおかむりしていだといえよう。先にものぐたように *visio perspectiva* すらすでに視空間に對して抽象的、構築的存在なのである。だがそれは同時にたとえモデル化していたにせよ、視点と視対称の関係があるのである程度まで類似関係において連想させるものであつた。それに対して幾何学的空間の場合はどうか。投影図を思いうかべてみよう。立体図から平面図へ、あるいは立面図へと、また対象の真上から見られた図、あるいは正面から見られた図へと、その視点は可能性として任意に移動されている。必要に応じてひとつの視点は二個に分離されうるし、また複数個の視点が一個に合成されることができる。

視点が抽象的可能性へと矮小化されるとき幾何学的空間の等質性、無限性が可能になつた。さらにこの構造の帰結として、空間の次元性もそれぞれ置換可能となる。つまり縦横、奥行きは、ただ視点を固定することによって示される暫定的約束にすぎないものとなつた。メルロー＝ポンティは空間における奥行きの特質性をとりあげながら、幾何学的空间がいかに本来の空間のありかたを隠蔽しているかを、つぎのように指摘している。「奥行きは暗黙のうちに横から見られた幅と同一視され、そのため奥行きは見えないものとなる。：：：奥行きを私にとって見えなくしていいるところのものこそが正確

には、奥行きを幅という相のもとで見る者に見させているのである。つまりそこでは奥行きとは私の視線と同じ方向上で同時的な複数個の点を結ぶときに生ずるものである(27)。」「奥行きを横から見られた幅として扱うために、つまり等方的空間を獲得するためには、主觀はその立っている位置、その世界への視点から離れて、自分が一種の遍在性の中にいると見えねばならない(28)。」こうして等質的無限の幾何学的空间は、あらゆる場所に立ちうるが、どこにも定位しない神の視点を要請することになる。だがそれとともにペルスペクティヴが志向していた、遠近法という三次元性をみづから放棄しなければならない。遠近性、奥行きを回復するには科学がまだ個的ペルスペクティヴを水平化してしまつてはいらない場に立ち戻らなければならぬ、とメルロー＝ポンティは考える。ここでかれのいふペルスペクティヴは、生理学的意味での透視画法ではない。むしろ視者が遠位の距離をにらみつつ対象に對してとる関係である。その語義のずれを踏まえた上でつぎのことばはわれわれにきわめて示唆的である。

「空間の他の次元よりも直接的に、奥行きはわれわれに世界の偏見を拒絶し、それが湧出してくる原初的経験を再発見させる。つまり奥行きはいつてみれば、すべての次元のうちでもっとも『実存的』である。なんとなれば……それは対象自身の上に示されるのではなく、明かにペルスペクティヴに所属しているのであり断じて物に所属していないからである。奥行きは物から抽出されるのでもなければ、意識によつて物に課せられるのでもない。それはそれによつて私が物の前に位置することになる物と私との間のあるつながりを表明している。それに対して幅とは、知覚主体が含まれることのない

物どうしの間の関係だと考えられよう（図）。

だがおれ」*ars perspectiva* によって当の奥行きを一次元の平面上に表現しようとした。そもそもそれは背理ではないのか。前者を後者の応用といったら、あからさまな懸念が両者の間に横たわっているのではないか。だが *ars perspectiva* が *scientia perspectiva* に依拠していようとが事実だとすれば、前者は後者をいかにしてわがものにしたのか。

デューラーの『測定法教程』("Unterweysung der Messung")に載つた「透視画法の四態」という木版画は、この事情を相当程度説明してくれる。第一図「人物を描く」では、画家はテーブルの上に置かれた視点を固定させるためのぞき穴をつけた器械に身をよせ、当の穴からある威厳のある人物をのぞきこんでいる。両者の間にはスクリーンが立てられていて、この人物の各点に放射していく視線がスクリーン上にあり結ぶ点を画家は筆で印している。第一図「リュートを描く」では、一方の先端に舞をつけた糸を壁の釘にかけ、画家はこの釘を支点にしてピンとはられた糸の他端をリュートの各点にあてがう。釘は視点の役を果している。釘とリュートの間に閉可能なスクリーンが立てられていて、今画家は左手でそのスクリーンを開けさせている。助手は糸がスクリーンの枠を通過する点を測定し、その点を画家が支えてくるスクリーンに印していく。第三面「壺を描く」では、壁に糸の先端が固定され、そこからピンとはられた糸の他端に筒状のものが結びつけられており、画家はこの筒をのぞくようにして、スクリーン上に映る壺の像の各点を印して

いる。第四図「裸婦を描く」では、テーブルの上に置かれた小さな方尖塔のような道具の先がのぞき穴になつていて、ここに画家の視点を固定し、碁盤格子のスクリーン上に映る裸婦像の対応点を、別にテーブルの上に置いてある同じ碁盤格子の紙の上に印している。おそらくこの方法も実用化するには一長一短であったと思われる。第一図と第四図では、画家がどれほど周到にのぞき穴に自分の眼を近づけても、画家自身の眼の揺れを抑えれるわけにゆかず、そこにそれが生じてくる。第一の方法では、糸をピンとはつておくことが難しい上に、助手をわざわせねばならず、スクリーンの枠を通る糸の位置を測定せよ、これを紙面にいろいろ記入してゆかねばならない。きわめて煩雑であろう。第三図ではのぞき穴を筒状にするなどによつて、第一図や第四図にくらべて誤差を少なくすることができるが、その筒と糸とを一直線に保つといふ、画家がもう一方の手でスクリーンに対応点を印してゆくことは至難の技であろう。だからデューラーが画作するとき、実際にこうした装置をつかつていたかどうかわからない。

だがこの四枚の木版画からわれわれはデューラーの *ars perspectiva* 観をかなり明瞭にあとづけることができる。かれは平面上の精確な画像をえんものと、やめやま仕掛けを考察したのである。だがこの精確さ (Exaktheit) を獲得するために、かれはなにを除外し、なにを純化していくたか。まず画家は対象との間にスクリーンを介在させるなどによつて、空間構成にとって本質的契機である触空間の可能性を断念する。触空間は接触されるか否かによつてオール・オア・ナッシングの構造をもつてゐる。それを除いて残る視空間は距離の漸増性の構造をもつてゐる。対象はスクリーン上の像

とめうけとられる。この像は、視点とそいから対象に向けて放射される直線的視線によってかたむけられる。つまり対象とのかかわりは視の関係に限定されたといえる。さらに画家は視点をなんらかの道具によつて不自然に固定せんとするか、それとも壁にうたれた釘のようなものを仮想的視点とし、その場合には画家自身の眼を糸によつて示される仮想の直線的視線の中に解消してしまおうとする。つまり画家の視点は力学的支点と同一視される」といふ。画家自身がすでに身につけている性癖とか慣習、あるいは過去的あるいは現在的な諸経験、あるいは他の感覚的諸能力がすべて意識的に没却されてしまう。こうして視は力学的次元の問題となる。かいに対象は視点によつて点的に対応すると考えられてくる。リュートも壺も裸婦も視点にとってひとしく視線の到達点としての点の集合であり、それらはスクリーン上に対応点をもつことになる。線は一点の結合であり、面は線によつて囲まれたものである。それらは点として等質化され、測定可能となる。逆にまたスクリーンは点を印すものとして等質化されてゆく。また対象の諸点の遠近関係も、視点からの距離として漸増的に定められてゆくが、しかしスクリーンの上に移されるとき、遠い点と近い点があるわけではなく、等質の点といふしの短縮度に還元され、測定可能化されてゆく。

とすれば *ars perspectiva* は奥行きをもつてあるわれにとつて拒否されし「もの」を求めたのではない。厳密にいえばそうなるであろう。だが点と点との結合、あるいはそれらの集合によつてひとのがたちが現れてくる。そしてこのがたちが鑑賞者に現実にあるものを類推させ、スクリーン上の点があつ一度鑑賞者によつて、視点と対象との点的対応に翻案されたとき、鑑賞者はそこから

奥行きの印象をうな」とがである。しかし透視画を作成する過程で完全に排除されてしまった、慣習とか経験とか類推といったものがふたたび登場しても、むしろ奥行き表現を志向した *ars perspectiva* の根柢を支えてくるよう見えてくる。そういうふう上、われわれは *ars perspectiva* の奥行き印象を錯視の次元にのみ閉じるのではなくとはやめないであらう。

3 技法としての透視画法の意味に向けて

ars perspectiva は技法である以上、それがどれほど普遍性の装いをもつても、一刀両断にすべてを裁断してそれをそこなわぬ無誤謬性を誇るわけにはゆかないだろう。かえつてそれは個的事態に直面しながらねに試行錯誤をくりかえす探求の道行である。その労苦をデューラーの「透視画法の四態」はよく示している。透視画法とはそこにおいて絵画の歴史が終焉する完成態ではなく、そこから絵画のひとつの歴史がはじまる導入部にすぎないことを、ルネサンスの画家たちがよく知っていたことは、かれらの作品から明かである。まだ *ars perspectiva* は技法であつて絵画ではない」とをかれらはよく知つていた。

だがそのように限定しあつて、なにゆえかれらがその技法の典拠を *scientia perspectiva* に求めたのであらうかという問いは相変わらず残る。かれらはこれに美的価値を付与すれば芸術的なものになると考へたのであらうか。たとえばザウアバックは「美的透視画法 (ästhetische Perspektivität)」による思想を発案した(3)。かれによれば、芸術家の使用する透視画法は純粹に数学的透視画法を前提としている。だから美的でなし (außerästhetische) 技術

的透視画法といふのも存在しる。だが技術的透視画法が芸術的になるためには、すでに美的でない領域をこえ出て、美的な領域に参入していかなければならぬ。芸術的透視画法が美的たるのをえないのは、第一に対象を描写するための投影面が数学的理論的には多様な可能性をもつてゐるにもかかわらず、この中からひとつを美的な観点から芸術家は選択 (Auswahl) しなければならないからである。第一に同じく選択の次元に属するにとどまつて、数学的透視画法に入つてくる対象の特徴が複数個ある場合、それらはいずれも数学的価値において同等であるが、芸術家はそれらの特徴を美的価値にしたがつて等級づけ、取捨をしてゆく。美的透視画法はもしさたり均衡のとれた重量感によつて感得された可感的領野であり、われわれの可感的可視的な身体組織に媒介されて、外界に存在する可視的領野に還帰してゆく。こうした可感性と可視性は空間の中の無限に多様な方向を評定 (Auswertung) してゆくうえで効力をもつてゐる。そのとお「空間は」の評定によつて、それが数学者に対しては所有している同質といふ性格を失う。つまり上下、前後、左右、だがなかんずく水平と垂直な芸術家の空間の中で区別されている。この評定された空間が芸術の空間である (3)。

こうしたザウアペックに代表される見解は概ね数学的等質空間を前提におこらうとする。そして無限に多様な数学的透視画のひとつが芸術家によつて評定、選択されることによつて、芸術的透視画に変貌される、とする。つまり等質空間は画家の価値評価をもつむことによつて非等質、個性的なものとなる。だがそうなれば、ザウアペックがいかに抗弁しようとも、前提たる数学的透視画は芸術的になるといふことは否定されなければならない。ars perspectiva は

visio perspectiva と *scientia perspectiva* とも異なる。II着の間にはそれぞれ動機だけの関係にあつて、因果的な前提関係はないと思われる。ギュトペック等の見解は芸術的透視画法は数学的透視画法だけによつてはくみつけないという平凡な事実を指摘したことにおいてのみ正しかりやがた。

今われわれの透視画法についての見解をへぐりぬけて *ars perspectiva* の存在根拠に眼を向けねばならぬと思ふ。私はいりませんの要点だけをとりあげるに止める。

ars perspectiva は *scientia perspectiva* から派生して来たものやなむれば、そのうえになにかを付加してやめたものでもない。それは奥行あつて、第三次元を平面上に描写する技法たらんとした。しかも奥行きを描写するための他の種々の方法を避けて、これを統一的に示そとしだ。そのためには上空飛翔的でない、不变なる唯一の視点を必要としたのである。この視点の唯一性の執着は、数学的透視画法には見られないものである。また *ars perspectiva* はユーダリッド幾何学のある定理を無視するにとまどあつてした。それは平面上の射影の精確さを期せんとする態度の帰結であつたといふことだ。しかし *ars perspectiva* はその多くの理論を實際に *scientia perspectiva* と負ひこなにして、むしろひとつの数学的学科を應用したところよりな一対一的対応関係にあるのではなく、むしろ統一性と精確さといふ科学的土壤に根柢したるものであつたといえるだらう。

それに最初にのべたよつて、ペルペクティヴトは「よく見る」ことかふ「透視する」ことくふ意義転換してゐた。やがて「透

視するのをスクリーンをもじりてやる。モードはモードで、スクリーンもスクリーンの画面が挿入された意義にこころで語る。モードはモードで、おおむねが今日短縮法とが重複法とか奥行線の収斂とか水平面の漸近などによるような視作用の諸現象を記述しているが、精確にいえば、この視の現象を画面の中で描写するには論を及ぼせなかつた。視のドラム、やだわや頂点を眼に置く、その底面を対象の可視的側面である例の視田錐はモードの行つたすべての光学的研究の基礎となつた。だが画面を視するモードの平面的断面図として把握する幾何学的には単純な歩みをがれは行わなかつた。この歩みは明かに形而上学的前提に結ぶつゝ、換算やねだるモードなどは知らぬでなかつた前提からの出発してしまつて、有意味となる(3)。

同じくモードペーパーカーは「窓(Fenster)」なる出発や牆のうへ(3)、モードトーモードは「枠(Rahmung)」なる景物的表現でふたねざだ(3)。

ふたした科学的土壤、あることは形而上学的前提に思索をもぐらす。モードペーパーがだにゆえにあれどもモードペーパーに空間構成の能力を除去し、ひたすら視覚だけを残そうとしたのかひとつ、ある程度理解できると思われる。だが、より摘出した問題を正面から眺めるには他の懸念を譲らねばならぬ。

註

- (1) B. Schweitzer : Vom Sinn der Perspektive, 1953, S. 20
- (2) E. Panofsky : Die Perspektive als „symbolische Form“, in : Aufsätze zu Grundfragen der Kunstwissenschaft, 1964, S. 109
- (3) Ibid., S. 109
- (4) Vgl. Th. Lipps : Ästhetik, Bd. II., 2 Aufl., 1920

- (5) E. Panofsky : op. cit., S. 20
- (6) G. Boehm : Studien zur Perspektivität, 1964, S. 11
- (7) A. Dürer : Schriftlicher Nachlaß, hrsg. v. H. Rupprich, Bd. II, S. 373
- (8) D. Gioseffi : Perspective, in : Encyclopedia of World Art.
- (9) F. Burger : Das Handbuch der Kunstmwissenschaft, 1913 S. 106
- (10) P. Francastel : Peinture et société, 1951 神戸市立美術館
- (11) F. Burger : op. cit., S. 106
- (12) Gleizes et Metzinger : Du Cubisme, pp. 28-29, in : Ch. Gray : Cubist Aesthetic Theories, 1953, p. 83
- (13) Vgl., H. Jantzen : Über den kunstgeschichtlichen Raumgriff, 1962, S. 19ff. ④ ibid., S. 20
- (14) E. Panofsky : op. cit., S. 108
- (15) F. Kainz : Vorlesungen über Ästhetik, S. 407
- (16) G. Boehm : op.cit., S. 15
- (17) P. Francastel : 美術論(長崎大蔵) ④ 北山軒、長崎貢
- (18) F. Burger : op. cit., S. 103
- (19) H. Jantzen : op. cit., S. 13-4 ④ ibid., S. 20
- (20) E. Panofsky : op. cit., S. 105
- (21) E. Cassirer : Philosophie der symbolischen Formen, Bd. II, S. 104
- (22) —5—
- (23) 黒櫻「モードペーパーと窓の問題」(黒櫻田長次著) 参照
- (24) E. Cassirer : op. cit., S. 104
- (25) M. Merleau-Ponty : Phénoménologie de la perception, p. 295
- (26) ibid., p. 295 ④ ibid., p. 296
- (27) E. Sauerbeck : Ästhetische Perspektive, 1911 ④ ibid., S. 6
- (28) G. Boehm : op. cit., S. 13
- (29) E. Panofsky : op. cit., S. 99
- (30) E. Sauerbeck : op. cit., S. 7 ff.

* 本稿は昭和四十年度科学研究費助成金奨励研究として進んだわたした美的空間の現象学的研究の一端をだらうである。